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Хорошие манеры – это визитная карточка и именно такие качества как 

скромность, сдержанность, такт и учтивость являются их основой. Нам 

приятно вдвойне, когда о нашем сыне или дочери говорят: «Какой 

воспитанный ребенок». Потому что это не только похвала ребенку, но и 

похвала родителям. 

Так как же привить ребенку хорошие манеры?  

Уважаемые папы и мамы, дедушки и бабушки! 

Вы — первые и самые важные учителя своего ребенка. Первая его школа 

— ваш дом, окажет огромное влияние на то, что он будет считать важным в 

жизни, на формирование его системы ценностей. Ребёнок всему учится в 

общении со взрослыми, который ведет к развитию речи, умению слушать и 

думать, подготавливает к пониманию смысла слов. Но главную роль играет 

воспитание и пример родителей, дети интуитивно запоминают и повторяют 

все наши действия и слова еще даже не научившись говорить. Можно 

бесконечно долго рассказывать ребенку, что такое хорошо и что такое плохо, 

а по вечерам читать ему правильные книжки, но, если эти слова не 

подтверждаются собственным примером, толку от них будет мало. 

Если ребенок с детства слышит от родителей такие слова 

как «здравствуйте», «досвидания», «спасибо», «пожалуйста», «спокойной 

ночи» - они становятся для него естественными и в дальнейшем он 

употребляет их при общении с другими людьми. Обучать ребенка хорошим 

манерам нужно с того момента, когда он начинает говорить. 

Уже с двухлетнего возраста ребенок вполне способен 

сказать «спасибо», «благодарю» за полученное угощение или подарок, 

вежливо о чем-то попросить, поздороваться. Хвалить надо обязательно за 

любой хороший поступок и вежливое слово. И мы сами должны благодарить 

своих детей за любую помощь, которую они нам оказывают. 

     Самое главное – всегда ПОДАВАТЬ ХОРОШИЙ ПРИМЕР, вот 

некоторые советы, которые помогут привить вашему ребенку хорошие 

манеры: 

 Учите его хорошим манерам дома, а не на улице. Это будет менее 

затруднительно для него, и вы тоже будете себя чувствовать спокойнее.  

 Стараясь привить ребенку хорошие манеры, делайте это как бы 

случайно, не заметно, не спеша, терпеливо. Лучше напомнить ему,  

как нужно себя вести, чем кричать на него за то, что он не так поступил.  

 Если ваш ребенок забывает благодарить и здороваться, делайте это 

за него, не настаивая, чтобы он непременно проделал все сам. Мы 

ведь не хотим, чтобы он невзлюбил общение с людьми, а стремимся 

лишь показать ему, как надо вести себя в этом случае. 



 Все, что вы сделаете для того, чтобы установить с вашими детьми 

наилучшие отношения, поможет им приобрести хорошие манеры, о 

которых вы беспокоились. Ведь ребенку захочется нравиться вам и он 

будет стараться вести себя как вы. 

 И наконец, не отчаивайтесь: ваш ребенок может быть жутким 

грубияном в 3 года, исключительно вежливым в 5 лет и снова 

чудовищно невоспитанным в 6 лет. С его точки зрения, у него есть масса 

причин пренебрегать время от времени правилами хорошего тона. Но 

поведение ребенка в дальнейшем всегда будет таким, как в лучший 

период его роста, а не в худший. 

         Самое главное – всегда ПОДАВАТЬ ХОРОШИЙ ПРИМЕР 

        Не пытайтесь сделать из ребенка самого – самого. Так не бывает, 

чтобы человек одинаково хорошо все знал и умел.       Даже самые взрослые и 

мудрые на это не способны. Наверняка найдется хоть одно дело, с которым он 

справляется лучше других. Так похвалите его за то, что он знает и умеет, не 

ругайте за то, что умеют другие! 

        Не сравниваете вслух ребенка с другими детьми. Воспринимайте 

рассказ об успехах чужих детей просто как информацию.   

        Перестаньте шантажировать.  Навсегда исключите из своего словаря 

такие фразы: «Вот я старался, а ты …». Самая несчастная из всех попыток это 

устыдить ребенка.  

         Избегайте свидетелей. Если действительно возникает ситуация, 

ввергающая вас в краску (ребенок нахамил старику, устроил истерику в 

магазине), нужно твердо и решительно увести его с места происшествия. 

Чувство собственного достоинства присуще не только взрослым, поэтому 

очень важно, чтобы разговор состоялся без свидетелей. После этого спокойно 

объясните, почему так делать нельзя. Вот тут малыша призвать к стыду 

уместно. Главное – не забывать, что у всего должна быть мера. 

     Всегда поступайте так, чтобы дети достаточно уважали взрослых, 

но не боялись. Не навязывайте им тех добродетелей, которыми не 

обладаете сами. Ведь дети наблюдают за нами и делают свои выводы. 

К 3м годам дети идут в детский сад. К этому времени они уже вполне 

самостоятельные: знают, как вести себя за столом, умеют правильно 

пользоваться столовыми приборами, самостоятельно одеваются, 

выполняют все правила личной гигиены. Конечно, при условии, что всему 

этому вы их научили. В дошкольном возрасте ребенок сам 

готов постепенно учиться тому, что и как нужно делать, но ребенку 

недостаточно просто рассказать, КАК делать правильно, ему надо еще и 

доступно объяснить, ПОЧЕМУ именно так надо делать и показать это на 



собственном примере. Конечно для этого требуется много времени и 

терпения, но это того стоит, ведь характер ребенка формируется именно в 

семье. 

Все дети очень любознательны, поэтому очень полезно читать им книги. 

У любимых литературных героев они тоже учатся хорошему. Стихотворения 

Сергея Михалкова, Корнея Чуковского, Агнии Барто, Эдуарда Успенского, 

Николая Носова – это то что нужно детям. 

Для того чтобы ребенок мог культурно развиваться и адаптироваться в 

обществе нужно чаще приглашать к себе в гости друзей, посещать с ребенком 

детские спектакли, ходить в кафе, в парки, в музеи, так он научится общаться 

с другими людьми и осваивать хорошие манеры, как вы ведете себя в разных 

обстоятельствах и незнакомой обстановке. Так что, подумайте, как 

вам привить хорошие манеры лучше и интереснее. Результат не заставит 

себя долго ждать! 

 


